

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 27 de Mayo de 1902

Año XXXI, Núm. 8.752

Las fiestas reales

Inauguración de las obras de las escuelas graduadas

Uno de los festejos más simpáticos del programa de las fiestas Reales ha sido la colocación de la primera piedra de cuatro de los edificios destinados a las nuevas escuelas graduadas, acto celebrado con asistencia de S. M. y A. A. RR.

Pasará el rumor y el bullicio de las fiestas, desaparecerán los arcos, los adornos de follaje, el brillo de las iluminaciones, todo aquello que, por su propia naturaleza, está llamado a lucir tan solo un momento; pero las diez escuelas graduadas que han de levantarse en los correspondientes distritos de Madrid, quedarán como recuerdo benéfico de los comienzos del reinado de D. Alfonso XIII y de las iniciativas de su augusta madre, a quien se debe la idea de conmemorar de este modo la mayor edad del joven Soberano.

Con este motivo se recuerda que desde 1875 hasta ahora se ha duplicado el número de las escuelas públicas de Madrid. Existían entonces, en el primer año del reinado de D. Alfonso XII, 86 escuelas, y hoy pasan de 160 (prescindiendo naturalmente de los numerosos establecimientos particulares de enseñanza primaria). Con todo, su número es insuficiente dada la cifra de población escolar y sobre todo sus locales, material y menaje dejan mucho que desear.

Bien puede decirse que las nuevas escuelas vienen a llenar una necesidad. Proyectadas al principio con el carácter de grupos escolares, se adoptó luego el tipo pedagógico de escuelas graduadas. La diferencia, como saben los lectores del «Diario de Barcelona», consiste en que en los grupos las diversas escuelas agrupadas son independientes en cuanto al método y clase de enseñanzas, mientras que las escuelas graduadas obedecen a un plan de sucesión de enseñanzas, en que cada una es preparación para las demás.

Cuatro fueron los edificios cuyas obras inauguró ayer la familia Real: los de los distritos de Palacio, del Hospicio, de Buenavista y del Congreso. El primero lo costea S. M. la Reina y se alzará en la calle de Rosales, nueva vía urbanizada hace pocos años, que se extiende en uno de los sitios más pintorescos de Madrid, a la entrada de la población por la estación del Norte; el segundo se levantará en la calle de la Florida, ensanchada recientemente, y lo costean los empleados municipales; el tercero en la calle del Príncipe de Vergara, en esa zona del nuevo Madrid que prolonga el barrio de Salamanca; el solar ha sido donado por el marqués de Torreaguna; el cuarto está emplazado a espaldas de la basilica de Atocha, cercano a la estación del Medio-

día. Lo costea la señora marquesa de Squilache.

Basta la indicación topográfica de los lugares en que han de levantarse las proyectadas escuelas, para comprender que, asistiendo sucesivamente a todas estas inauguraciones las Reales personas, la ceremonia oficial ha tenido que ser muy breve en cada uno de dichos lugares. En todas ellas hay una numerosa muchedumbre, muchas colgaduras y banderas en las calles del trayecto, los balcones cuajados de gente. Los carruajes de la familia Real y de su séquito pasan rápidamente, escoltados por los jinetes del escuadrón de escolta Real. Muchos vivas, especialmente al Rey, cuyo juvenil y animado aspecto cautiva todas las simpatías. En el lugar de la inauguración se levanta el acta y se bendicen las obras con las solemnidades de costumbre. En algunos de los emplazamientos de los futuros edificios cantan himnos los alumnos de las escuelas municipales. Como permanentes curiosos merecen señalarse las preguntas que en tono familiar dirigió el Rey a uno de los colegiales sobre sus estudios y la llaneza con que una mujer del pueblo ofreció su paraguas, en el momento en que empezaba a llover, a la infanta D.^a Isabel, popularísima en Madrid.

Merecen consignarse también, en estos tiempos de «antiflericallismo», más ó menos sincero, pero siempre funesto, las palabras que pronunció el alcalde de Madrid, señor Aguilera, en la inauguración de las obras de la nueva escuela que costean los empleados municipales (la del distrito del Hospicio), haciendo constar la necesidad de que la enseñanza tuviera una base religiosa y cristiana. Y no estará de más añadir, que uno de los ministros que más han trabajado para la implantación de las escuelas graduadas fué el marqués de Pidal, a quien tanto se ha acusado de reaccionario y que en su decreto de 15 de Mayo de 1899 dió forma práctica a la reforma iniciada por el Real decreto de 23 de Septiembre de 1898.

De las demás fiestas celebradas estos días ha despertado interés el Concurso de «Foot-ball». Aunque el número de aficionados é inteligentes en este juego es bastante reducido en Madrid, puede decirse que ha tenido un éxito de curiosidad. Los clubs «Vizcaya», y «Barcelona», se han distinguido principalmente por su destreza, sin que falten en el de Madrid algunos buenos jugadores.

La inauguración de la Feria, de cuyo retraso hablé en la carta anterior, se ha suspendido, pero autorizándose la venta al público en las instalaciones terminadas.—B.

A propósito de la Martinica

LO QUE DICE FLAMMARION

Los 323 volcanes activos que existen

hoy en la superficie de la tierra hallándose distribuidos en las cercanías de la mar. El agua puede llegar a ellos por infiltración y el agua de lluvia solo interviene como papel secundario, aunque esta intervención parece frecuente en los temblores de tierra.

Sábase por experiencia hoy la irresistible potencia del vapor. Cuando la tensión del vapor formado en esas calderas interiores excede del peso de la lava aumentada con la presión atmosférica, la cima del volcán es lanzada a los aires con las lavas, los gases, los peñascos, las cenizas y todo cuanto allí se encuentra.

Esto es lo que ha pasado en la Martinica, como en Krakatoa, como en Herculano y Pompeya.

El Vesubio también parecía apagado: celebrábase francachelas en su cráter embellecido con una vegetación próspera; las legiones de Esparta habían acampado allí: hallábase olvidadas sus erupciones famosas, cuando en el año 79 de nuestra era, ambas poblaciones fueron sepultadas bajo una lluvia de cenizas, cuya historia nos ha contado el sobrino de una de las víctimas más célebres, el naturalista Plinio.

La explosión que lanzó a los aires la cima de la montaña de Krawatoa fué de tal violencia que conmovió la tierra entera y la escucharon hasta los antipodas. La sacudida atmosférica causada por esa impulsión vertical hizo oscilar los barómetros del mundo entero dando tres veces la vuelta al mundo. Lanzó 18 millones de metros cúbicos de materias ó sean 36 trillones de kilogramos de materias eruptivas, parte de las cuales subieron a 20.000 metros de altura, bajo forma de polvos atmosféricos a los cuales debiéronse durante más de dos años las magníficas y extrañas iluminaciones crepusculares de que podrán acordarse nuestros lectores.

Recordemos que la obscuridad total y la lluvia de cenizas duraron diez y ocho horas que cuando la luz reapareció no se encontró ni el sitio de las ciudades de Telcé, Belong, Betuan, Auger é Igeringin; que el maremoto llevó a la ribera moles de agua de 35 metros de elevación las cuales al retirarse lo llevaron todo casas y habitantes; que desaparecieron 40.000 seres humanos; que cuando los barcos intentaron sondear el nuevo litoral hallaron por todas partes grupos de cadáveres entrelazados y que más tarde en las entrañas de los grandes peces estuvieron apareciendo durante mucho tiempo pedazos de cabeza con cabellera, osamentas y uñas.

Esos catástrofes llevas de duelo a la humanidad entera. Día vendrá quizá en que la ciencia, que ya ha descubierto las causas, sabrá prever a tiempo esas convulsiones del suelo para lograr se eviten siniestros tan dolorosos é irreparables.

REVISTA NAVAL

para la coronación del rey Eduardo VII

Ha sido anunciada oficialmente la revista naval de la escuadra inglesa, que ha de tener lugar en la rada de Spithead, con motivo de las celebraciones de la coronación del Soberano de Inglaterra. Las dudas que había sobre este particular quedan desvanecidas, y a continuación damos la lista publicada por el almirantazgo de los buques ingleses que tomarán parte en la revista. Por lo pronto comprende dieciocho acorazados de 1.^a, uno de 2.^a y dos de 3.^a, nueve cruceros de 1.^a, trece de 2.^a y dos de 3.^a, diecinueve cañoneros torpederos, treinta destructores, catorce buques escuelas y siete torpederos, a saber:

Acorazados de 1.^a.—«Majestic», «Magnificent», «Mars», «Empress of India», «Revenge», «Collingwood», «Camperdown», «Trafalgar», «London», «Hannibal», «Júpiter», «Prince George», «Repulse», «Benbow», «Resolution», «Anson», «Sans Pareil» y «Nile».

Acorazado de 2.^a.—«Edinburgh».

Idem de 3.^a.—«Hero» y «Conqueror».

Cruceros acorazados.—«Narcissus», «Undaunted», «Immortalite», «Aurora».

Cruceros protegidos de 1.^a.—«Blake», «Niobe», «Edgar», «Diadem», «St. George».

Cruceros protegidos de 2.^a.—«Argo», «Apollon», «Venus», «Melampus», «Brilliant», «Minerva», «Hyacinth», «June», «Furious», «Andromache», «Doris», «Serpen», «Rainbow».

Cruceros protegidos de 3.^a.—«Pacton», «Prometheus».

Cañoneros.—«Jaseur», «Saegull», «Skipjack», «Alarm», «Speedwell», «Renard», «Cockchafer», «Sharpeooter», «Jackal», «Sheldrake», «Albacore», «Starling», «Iuyx», «Leda», «Spanker», «Circus», «Grasshopper», «Hearty».

Destroyers.—«Starfish», «Zebra», «Wizard», «Zephyr», «Brazen», «Electra», «Petrel», «Vulture», «Fairy», «Leopard», «Thorn», «Vigilant», «Angler», «Cheerful», «Lion», «Salmon», «Spitful», «Shark», «Lynx», «Crane», «Flirt», «Star», «Bat», «Gipsy», «Lover», «Tiger», «Avon», «Haughty», «Porcupine».

Buques escuelas.—«Agin-court», «Minotaur», «Calliope», «Racer», «Delphin», «Pillit», «Northumberland», «Northampton», «Cleopatra», «Wanderer», «Sea Flower», «Liberty», «Nautilus».

Es posible que a dicha lista se añadan los siguientes importantes buques, si para aquella fecha han terminado sus reparaciones:—«Good Hope», «Powerful», «Europa», «Ariadne» y «Spartiate».

La escuadra estará iluminada por la noche como en celebraciones anteriores.

Aún cuando en la Revista se reuna núcleo tan poderoso de fuerzas navales, en nada afectará a la protección del Imperio, puesto que no se distraerá ninguna fuerza de las que forman parte de las estaciones navales.

NOTICIAS

Madrid 23.

De Coruña han comunicado a la prensa que después del sobreesimiento de las causas que se siguieron a las sociedades obreras, se ha iniciado un movimiento agitado entre los obreros de aquella población, los cuales piden la jornada de ocho horas.

Se han reunido los patronos que están dispuestos a suspender los trabajos en todos los talleres, antes que ceder a lo que los obreros piden.

A pesar de los esfuerzos del gobernador civil, no hay avenencia entre patronos y obreros.

Telegrafían de Jerez que al mitin celebrado en aquella plaza de toros acudieron unas 3.000 personas.

Un anciano presentó a los diputados Lerroux, Soriano y Blasco.

El señor Soriano habló brevemente. Lerroux y Blasco Ibañez pronuncian discursos de forma violenta, por lo cual ganaron muchas palmas.

El público salió al concluir el mitin muy ordenadamente.

Han telegrafiado de Valladolid que a causa de los rigores del tiempo pueden darse por perdidas las cosechas de vinos, frutas y hortalizas temiéndose además que se pierda la de cereales si continúa lo mismo la temperatura.

Los labradores están consternados en vista de las enormes pérdidas que acaban de sufrir.

Telegrafían de Middelburgo que una partida de 120 boers atacó el poblado de Aberdeen, en la Colonia del Cabo, siendo rechazado el ataque con la pérdida por parte de los boers de un comandante muerto y dos soldados prisioneros.

Otro telegrama de Bloemfontein da cuenta de haberse rendido en los alrededores de aquella capital a las autoridades inglesas 19 boers.

Dicen además de Londres que el ministro de las Colonias ha autorizado al gobernador de la colonia anglo-sud-africana del Natal para la organización de batallones de zulús, a los cuales se les confiará la defensa de las fronteras septentrionales de dicha colonia contra las invasiones de la misma que pudieran intentar los boers en el caso probable de que fracasen las negociaciones de paz.

En una carta que publica el «Daly Express» de Londres de su corresponsal en Pretoria, se lee que en breve será la estatua del venerable Krüger en aquella capital reemplazada por la de la no menos venerable reina Victoria de la Gran Bretaña, la cual descansará sobre el mismo pedestal en el cual descansa actualmente la del inclito presidente.

A pesar de cuanto ha pasado en la guerra anglo-sud-africana, no creemos que los ingleses lleguen a un acto tan bajo y que significaría un insulto a aquella digna y jamás bastante gloriosa soberana, que como toda la parte sensata del pueblo británico no puede menos de tributar al nobilísimo presidente del Transvaal el respeto que merece.

Cuando los ingleses sean dueños del Transvaal, cosa que por ahora parece todavía poco probable, podrían pensar en semejante sustitución, pero en las circunstancias actuales, mientras no sean dueños allí más que del terreno que materialmente pisan, un acto de tal naturaleza sería muy bajo e indigno de una nación, moral y prácticamente vencida por el venerable Krüger y sus boers.

Lo mejor que pueden hacer los ingleses es dejar la estatua tal como está.

Como a nosotros los españoles solo nos interesa el asunto, digamos, a medida, diremos sobre el viaje de Mr. Loubet a Rusia, en resumen, que aquel no pudo ser más feliz, que la recepción por los elementos oficial y popular ruso fué entusiasta, que resultaron brillantísimas las revistas naval y militar habidas en obsequio del presidente de la República francesa, que en el banquete con que terminó la segunda se hicieron brindis por la alianza entre ambos países, que es una gran garantía para la paz internacional, por la gloria de los ejércitos francés y ruso, por la salud y la dicha del Czar y del presidente Loubet y que siguen las fiestas y cortesías.

Para que nada falte y no se pierda la moda, no ha faltado en el viaje en cuestión el descubrimiento de un complot para matar a Mr. Loubet y a consecuencia del cual han sido arrestados con razón ó sin ella en Constat, ocho personas.

Según las noticias más recientes que se reciben de las antillas francesas, la situación en la Martinica continúa siendo peligrosa, pues el volcán Mont Pelée señala a cada momento nueva actividad eruptiva, que puede dar por resultado otra catástrofe como la del día 8 del corriente en S. Pedro.

Respecto de Fort de France, que por ahora se ha escapado de la erupción, es actualmente víctima de una inundación de agua fangosa que en su impetuosidad se llevó 20 casas dejando estropeadas é inhabitables otras cincuenta.

Respecto de S. Vicente, el ministro de las colonias ha recibido del gobernador de aquella isla un telegrama diciendo que para la reconstrucción de las casas arruinadas ha hecho un pedido de maderas por valor de cinco mil libras esterlinas y mientras llega aquel material se ocupa en estudiar el punto en donde deberán levantarse las nuevas construcciones y sin descuidar ni un momento la organización de los socorros a los heridos y demás personas que hayan sufrido por la erupción volcánica del monte La Soufriere.

Dice asimismo el gobernador, que con la cantidad de treinta mil libras bastará para socorrer durante seis meses a todas las víctimas de la erupción.

Solo en las casas consistoriales de Londres se han recaudado para las víctimas de San Vicente más de 25 mil libras esterlinas y sigue abierta la suscripción.

En la Estación Central de Telégrafos de Berlín se están haciendo con muy satisfactorio resultado los experimentos de un nuevo sistema de telegrafía múltiple, inventado por un periodista de Nueva York llamado Donald Murray.

De resultar, como se cree, satisfac-

torios los experimentos que faltan, ordenará el departamento de telégrafos de Alemania la inmediata instalación del nuevo sistema entre Londres y Berlín.

El invento de mister Murray consiste en poder transmitir con su aparato doce telegramas distintos a la vez.

Dícese en Berlín que el aparato en cuestión no es ni más ni menos que el Wheatstone muy reformado con cuyas reformas se logra entre otras cosas la de acabar en absoluto con la engorrosa necesidad de transcribir el telegrama de la clave Morse a la escritura ordinaria.

El ministro de Hacienda de Austria ha anunciado que el gobierno tiene intención de hacer un empréstito de 140 a 150 millones de florines, cuyo producto destinará a la compra de artillería, empezando por gastar en el corriente año los primeros 38 millones.

Asegúrase en los centros bursátiles de Viena que el empréstito se hará antes de fin del verano próximo.

Como habrán visto nuestros lectores, los yanquis evacuaron el 20 del corriente la Isla de Cuba que entregaron a las autoridades legítimas de la misma, empezando pues en aquella fecha la existencia real y positiva de la nueva república cubana independiente.

Entre los festejos que con tal motivo se celebrarán, figura el de quitar del Parque central de la Habana la estatua de doña Isabel II de España, que tantos años estuvo allí, poniendo en su lugar y sobre el mismo pedestal una estatua de la libertad.

El júbilo de los cubanos por haber logrado su tan deseada independencia es tan grande como legítimo y solo falta que sepan conservarla de modo que no vuelvan a quitársela los yanquis que es lo que quizá (y sin quizá) se desea y procura.

Recuerden ahora los cubanos el hecho histórico ocurrido con Roma y el Egipto y no olviden que el acto de regalarles los yanquis la independencia, significa, según nos enseña la Historia, algo como el derecho de volvérsela a quitar cuando les convenga ó se les antoje.

Deseamos a Cuba, entre otras cosas buenas, mucho orden y prosperidad.

El «Berliner Tageblatt», publica una carta de la Habana recibida por el último correo en que se dice que la proclamación de la república cubana bajo la presidencia de Estrada Palma no es sino una burla sangrienta, de que son víctimas los cubanos.

«Estrada Palma—dice esta carta—es el testaferrero de Washington. Cuba no podrá enviar a los Estados Unidos ni su café ni su azúcar. No podrá negociar tratados de comercio con ninguna nación del mundo. No podrá construir naves de guerra. No podrá formar un ejército a la moderna ni adquirir un solo cañón. Tendrá que conservar al frente de los ocho ó diez cargos esenciales de la vida política y militar a personas designadas por el gobierno de Washington. Este, además, ha ordenado que los españoles sean preferidos, atendidos y respetados. Todo lo cual significa—concluye la carta—que la presidencia de Estrada Palma es una especie de «Iari», con que se pretende hacer gloriosa una humillación.»

El ministro de las Colonias del gobierno francés ha pasado a la prensa la

nota siguiente:

La Administración local de la Martinica está ahora tranquila en lo que se refiere a las existencias de provisiones para aquellos isleños, pues además de los socorros llegados de los Estados Unidos y de las colonias vecinas, los ha enviado el gobierno desde Francia en abundancia.

El crucero «Assas», conduce en efecto víveres, medicamentos y desinfectantes de toda clase. El «Tage», 60.000 raciones destinadas a Fort de France y asimismo llevan en abundancia cuanto puedan necesitar los habitantes de la Martinica, los cruceros «Bruix», y «Surcouf».

Uno de estos días debía salir del Havre el transporte «Labrador», con 100.000 kilos harina, 40.000 de carnes en conserva, 25.000 de cal viva y 27.000 de zinc, ácido fénico y sulfatos de hierro y cobre, etc., etc.

Se ha telegrafiado asimismo al gobernador interino de la Martinica que pida con urgencia todo lo que necesite y se le mandará inmediatamente.

Se ha librado por fin a Fort de France una fuerte suma de dinero.

Dicen de San Petersburgo que en las elevadas esferas oficiales de aquella capital se ha acordado acautelar mas la política reaccionaria y de enérgica represión contra el pueblo revolucionario.

Por lo que se está ya viendo es desgraciadamente verdad lo que se dice en la capital rusa. Prueba de ello es el hecho de mantener el Czar Nicolás en el gobierno general de Finlandia a Bobrikoff, cuyo nombre, como es notorio, está íntimamente asociado al proyecto de la rusificación absoluta de aquel país valiéndose para ello de todos los medios por reprochables que sean.

Señales de gran reacción son el nombramiento para la cartera de Instrucción pública del señor Saenger, el partidario más acérrimo del sistema de educación clásica y en la destitución del señor Bellegarde del cargo de gobernador de Poltava por creerse que estuvo demasiado débil en la supresión de los disturbios rurales que estallaron recientemente en la provincia de su mando, mientras que por otro lado se confiere la valiosa Orden de San Vladimir al Príncipe Ivan Obolenski, gobernador de la provincia de Charcoff, por las rigurosísimas medidas que empleó para sofocar los motines rurales de su provincia, entre ellas la de ordenar a los cosacos que apalearan sin piedad a los campesinos amotinados y en cuyo apaleo pagaron como es notorio muchos justos por peadores.

La agencia «Reuter», de París, ha recibido de su corresponsal en Texas un cablegrama diciendo que el espantoso huracán que tantas víctimas y estragos causó en la villa de Goliad duró solo cinco minutos, pero fué de una indescriptible violencia, explicando as que en tan poco tiempo hiciera tanto daño.

El ciclón procedía del Sudeste y todo el camino que recorrió ha quedado devastado, viéndose solo como sembrados los cadáveres de las personas y animales que mató.

Parece que después de haber hecho estrago en cuatro Estados, tomó el ciclón la dirección de Kentucky, en cuyo país habrá causado probablemente muchos daños.

El número de muertos se eleva ahora á 200, entre ellos 42 negros, mientras que otros 53 están gravemente heridos.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 27.—8 m.

Barómetro, 758; viento OSO. flojito; mar llana; cielo despejado; horizontes calmosos.

Con la reunion dada anoche en el salon del orfeon "El Progrés", terminó la serie de las que se proponían dar los señores de "El Buen Humor,."

La velada resultó tanto, ó si cabe, mas amena y agradable que las anteriores, satisfaciendo á la concurrencia el variado y escogido programa presentado y tan habilmente ejecutado.

Entre los bailables de que constaba, nos dejaron recrear nuestros oidos las siguientes piezas musicales:

"Natalia,, pieza ejecutada á cuatro manos por las hermanas señoritas Baquero (Jacobina y Lola.)

"A Granada,, cancion española cantada por la señorita Baquero (Jacobina) y acompañada al piano por su hermana Lola.

Fantasia de "Aida,, para violín y piano, por el profesor señor Hernandez (D. Juan) siendo acompañado al piano por la señorita Parpal (Margarita.)

Romanza "La Vendetta,, cantada por el señor Martorell (D. Bartolomé), siendo acompañado al piano por la señorita Baquero (Jacobina)

"El Suspiro,, pieza para piano solo, ejecutado por la señorita Tutzó (Mercedes.)

Fantasia sobre motivos de la ópera "Favorita,, admirablemente ejecutada por los profesores de violín señores Seguí (D. Pedro) y Hernandez (D. Juan), secundados al piano por la señorita Baquero (Jacobina.)

"María é Rizzio,, duo cantado con expresion por el señor Martorell (Don Bartolomé) y señorita Baquero (Jacobina), acompañados al piano por la señorita Baquero (Lola.)

"Escenas de bailes,, es el título de una tocata que fué magistralmente ejecutada por el señor Seguí en el violín y acompañado por la señorita Tutzó al piano.

El señor Rueda y Gil nos dejó también oír su potente voz de bajo con la romanza de la zarzuela "La Tempestad,, que fué acompañado al piano por el profesor señor Riudavets (D. Pedro.)

El señor Broto, alma de estas reuniones, interpretó tan justamente con su guitarra favorita una mazurka titulada "Mi Lira", que el aplauso fué general, pidiendo la concurrencia la repetición. Obsequioso y complaciente con todos el Sr. Broto nos dejó sentir el final de una fantasía sobre motivos de la ópera "Vísperas Sicilianas", que á su terminación arrebató seguidas palmadas de todos los que le escucharon.

También fueron aplaudidísimas por el reconocido mérito de su ejecución todas las anteriores composiciones musicales.

No terminaremos estas cortas líneas, sin dar nuestros plácemes mas sinceros á los señores iniciadores y organizadores de tan agradables reuniones, como también á las señoritas y caballeros que han prestado su concurso á las mismas, por el buen acierto con que han sabido dar feliz y honroso cumplimiento á su cometido, dándoles á todos las gracias mas cumplidas por la

atencion inmerecida de haber sido participante EL BIEN PÚBLICO de unas veladas que al par de la diversion, han llevado consigo y han fomentado no tan solo la union de las familias que las han frecuentado si que también la principal de las bases que es la instruccion.

A las doce de mañana zarpará para regresar á los mares de Holanda el hermoso crucero "Holland,, surto en este puerto, proponiéndose hacer el viaje en diez dias.

Nos es grato consignar que durante su permanencia en este puerto, en que la tripulacion ha bajado á tierra paseando por la ciudad y frecuentando sociedades y establecimientos no se ha tenido que lamentar ningún suceso desagradable, conduciéndose todos con la cordura y correccion que caracteriza á la nacion holandesa, una de las primeras que se distinguen por la instruccion clásica y la moralidad general del pais: á cuyo satisfactorio resultado ha contribuido las advertencias y consejos que recibían á bordo antes de bajar á la ciudad.

Hemos tenido el gusto de probar los chocolates que elabora la confitería La Palma, Hannover n.º 18, bajo la direccion de su dueño D. Antonio Riudavets, coincidiendo con nuestro parecer los demás consumidores que han tenido ocasion de saborearlos.

Elaborados dichos chocolates con productos de primera calidad, que unido á la esmerada confeccion á que la citada casa somete todos sus artículos, ofrecen exquisito gusto, son nutritivos y dejan delicioso sabor.

A medida que se acerca el día designado, el tema obligado de las conversaciones de estos días es el viaje de recreo á Barcelona que emprenderá mañana el vapor "Menorquin,, habiendo aumentado bastante el número de los inscriptos.

Se facilitarán todas las comodidades asequibles para que la expedicion resulte lo mas pintoresca y agradable posible, á cuyo efecto se utilizarán los entrepuentes para los viajeros de tercera.

Además se ha conseguido que los billetes del pasaje sean valederos hasta el jueves siguiente, ventaja importante para los pasajeros á quienes interese prolongar algunos días mas en la Ciudad Condal.

Véase el anuncio que publica "La Marítima,, y que va inserto en el presente número.

Decididamente el tiempo ha entrado en un nuevo período de agradables efectos; pues desaparecido el período en exceso lluvioso y anormal, ayer fué el día apacible y el de hoy es de tonos puramente primaverales, contribuyendo á dar á la poblacion nuevo aspecto y á esparcir en los campos la animacion y agradabilidad, haciendo renacer la esperanza de buena cosecha.

Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etcétera, se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el "Antirreumático Grau Inglada,, de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Según informes fidedignos podemos asegurar que la importante Compañía de Seguros "El Amparo del Agricultor,, se propone elevar su capital social á la cifra de 5 millones, para cuyo efecto cuenta ya con conocidas firmas suscritas por importantes cantidades.

Damos la enhorabuena al Delegado general de dicha compañía en esta provincia nuestro particular amigo D. Vicente Orás, pues indudablemente habrán influido en tan acertada determinacion el éxito de sus trabajos en esta provincia, siempre dispuesta á corresponder á todo cuanto se relacione á una Empresa digna de la confianza.

A los Sres. Cargadores

Se halla en Barcelona el pallebot "San Rafael" en cuyo punto admite carga para ésta á módicos fletes. Lo despachan los Sres. Moll y Corominas, Aneha, 51. 4-4

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan I papa y Julio mártires y Resitata virgen y martir.

Santo de mañana.—Stos. German obispo y Justo confesor.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 22 Mayo —1 buey, 264 kilos, Santa Creueta; 1 vaca, 198, Trebeluger de Bernardo (Villa-Carlos); 1 ternero, 122, Sant Tumas (S. Cristobal); 1 id., 208, se Canova Vea (Mercadal); 1 id., 134, St. Isidru; 1 ternera, 94, Binigurdó (Mercadal); 1 id., 93, Pedro Torres (Ciudadela); 2 carneros 27, Lluriach Nou (Mercadal); 5 id., 61, Turrubet Vey (Alayor); 7 id., 94, se Turreta; 5 id., 56, Biniedris (Alayor), y 2 id., 20, Pedro Torres (Ciudadela).

Día 23 —1 buey, 311 kilos, Torra Lleuda (Ciudadela); 1 ternero, 180, St. Tumas (S. Cristobal); 1 id., 143, ses Funicnillas; 1 ternera, 123, Juan de Turrubet (Alayor); 1 id., 97, es Turrent Mudorru; 4 carneros, 44, Serra (Mercadal); 3 id., 37, Cutaina de Mascaró (Alayor), y 6 id., 56, Binisefua de Ferrer.

Día 24 —1 ternero, 135 kilos, Alcaldús de Bernardo (Alayor); 1 id., 135, Binisermeña; 1 id., 119, Lloch Nou de Miguel; 1 id., 263, son Seguí (Alayor); 1 id., 199, Alfevares; 5 carneros, 64, son Costa; 3 id., 32, Turelló Hermanos; 8 id., 89, Lloch Nou de Pedro; 4 id., 43, Binisetua s'Usina, y 5 id., 48, Biniedris.

Día 25 —1 buey, 258 kilos, Jaime Orfila; 3 carneros, 47, Pedro Torres (Ciudadela), y 2 id., 31, Rafael Julia (Mercadal)

Día 26.—1 ternero, 112 kilos, Addaya (Mercadal); 1 id., 129, estancia Bellver; 1 id., 186, estancia es Munt d'es Blat; 1 id., 189, Carbonell (Mercadal); 4 carneros, 61, son Costa; 4 id., 57, Lloch Nou de Pedro; 3 id., 41, Turelló de Antonio; 3 id., 33, Biniet de Lorenzo, y 1 cabra, 16, Binileutí Nou

Cotizacion oficial

Madrid 26.—4 t.

4 por ciento interior.	72'35
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amor	92'90
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id del 90.	00'00
Acciones Banco España.	478'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	400'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	37'90 á 38'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Alcaldía de Mahon

La Junta provincial de Instruccion pública de estas islas, en circular inserta en

el «Boletin Oficial» de la misma, número 5 513, se ha servido señalar, en virtud de lo prevenido en el vigente Reglamento de fecha 30 Abril último, el domingo día 1.º de Junio próximo, á la hora de las once, para proceder á la eleccion de un Habilitado de los Maestros de primera enseñanza de este partido judicial.

En su consecuencia convoco á todos los Maestros, Maestras y Auxiliares de este partido para que en el día y hora expresados concurran á estas Casas Consistoriales, al objeto indicado, advirtiendo que los Maestros ausentes podrán emitir su voto por medio de oficio autorizando á cualquiera de los presentes para votar en su lugar ó designando su candidato, y que el cargo de Habilitado podrán desempeñarlo los Maestros en activo servicio ó jubilados, ó cualquiera persona de responsabilidad que, á juicio de los votantes y salvo lo establecido en el art 30 del citado Reglamento, merezca la confianza de los Maestros.—Mahon 27 Mayo 1902.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 27.

El ministro de Gracia y Justicia ha presentado á la sancion régia una combinacion de magistrados y varios nombramientos eclesiásticos, que no afectan á esa localidad.

Reunida la ponencia relativa á la ley de asociaciones, se ultimaron las bases del proyecto, reinando en élla completa conformidad, incluso el Sr. Canalejas.

Madrid 27.

El Sr. Sagasta ha declarado que convocaría las Cortes, si los ministros prometieran concretarse á discutir los proyectos útiles para el mejoramiento del país pero que de lo contrario las Cámaras se abrirán en Otoño.

LA MARÍTIMA

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

Atendiendo á indicaciones de algunos pasajeros que deben embarcar en el vapor "Menorquin" en su viaje de 28 del corriente para Barcelona con rebaja de precios, con motivo de la festividad del Santísimo Corpus Christi, ha acordado esta Empresa hacer extensivo el retorno de dicho viaje al que debe emprender uno de los vapores de la misma el día 4 de Junio próximo de Barcelona á Mahon vía Alcudia y Ciudadela, á cuyo efecto los señores pasajeros que deseen regresar en el viaje referido del 4 Junio, deberán presentar antes de las doce del viernes 30 del corriente el talon de sus respectivas papeletas en el despacho de D. Francisco Novelle, Pórticos Xifré, para hacer efectivo el correspondiente impuesto de transporte que debe abonarse á la Aduana, y para reservarles camarote, á los que á él tengan derecho, siendo requisito indispensable para ser admitidos á bordo, la presentacion de dicho talon, visado por el Sr. Novelle.

El referido impuesto de transporte es el siguiente:

Pasajes de 1.º cámara.	ptas. 1'00
Idem de 2.º id.	» 0'50
Idem de cubierta.	» 0'25

Mahon 27 Mayo 1902.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Imp. de M. Parpal

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtiendrán millor resultat, ab major economía.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada, conteniunt 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demandinse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

El Amparo del Agricultor

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija
 contra INCENDIOS, contra el PEDRISCO y contra los ACCIDENTES Y MUERTE DEL GANADO
 Constituída conforme las Leyes vigentes
 CAPITAL ELEVABLE á 1.000.000 de PESETAS
 DIRECCION GENERAL: CALLE DE LA PRINCESA, 52.—BARCELONA.
 Sub-direccion en Madrid: calle de Preciados, núm. 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certitud de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura.
 Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo; pero, no obstante; nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecaran de indiferentes.
 No queremos realzar nuestra Compañia valiéndonos de nombres para señalar su importancia.
 Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita á declarar que siempre sabrá corresponder á la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar es acreedora á la misma.
 La mejor recomendacion es la propaganda hecha por sus mismos asegurados.
 Dirigirse á la Delegacion general de la C.º: calle Cos de Gracia, n.º 48.—MAHON.
 Sub delegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.
 Agentes en todos los pueblos de la provincia.

17-30

Chocolate LA PALMA

Sin rival en clases y precios, fabricados con cacao y azucars de primera clase, por el renombrado y antiguo fabricante en esta ciudad FRANCISCO CONFORTO.

ÚLTIMA NOVEDAD CHOCOLATE FINO

Vainilla estilo, Francés á pesetas 1'50 libra de 400 gramos.
 Chocolates para Familias, de pesetas 1'00, 1'25 1'50 y 2'00 libra de 400 gramos, todas las clases sin canela.

Confitería LA PALMA de ANTONIO RIUDAVETS.—MAHON 1-16

MATA-TENIAS del Dr. GREUS

ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA COMPLETA EXPULSIÓN DEL TEMIBLE PARÁSITO
 El examen detenido del grabado adjunto, que es la



creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsión, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente. La acción de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposicion de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones.
 Para su uso no se requiere preparacion alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pudiendo haber cenado la noche anterior como de costumbre.
 Se expende en todas las DROGUERIAS y FARMACIAS bien sortidas.
 Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS
 Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N.—VALENCIA

LECHE CONDENSADA

SE GARANTIZA NO SER DESNATADA

MARCA "LECHERA,"

PREPARADA POR LA COMPAÑIA ANGLO-SUIZA DE LECHE CONDENSADA

De venta en la tienda de Andrés Borrás, Castillo 2, al precio de 1'15 litro.

FONDA LA PALMA
 Calle Tallers, 11; (frente á la Rambla de Canalejas.) BARCELONA

BALDOMERO SOLÉ

GRANDE Y ESMERADO SERVICIO
 Se sirven Banquetes y Bautizos

Hospedajes á precios módicos.

El pasajero podrá comer á la carta ó á cubierto según su deseo.

Tallers, 11 * BARCELONA.

MOLINO HARINERO

Se avisa al público que el molino harinero movido á vapor, existente en San Clemente, trabajará los mártes de cada semana; y serán de despacho los lunes, mártes, miércoles y jueves.

3-3

VENTA

de la casa núm. 24 de la calle de Prieto y Caules de esta ciudad

El domingo dia primero de Junio próximo, en el domicilio de D.ª Agustina Tuduri, viuda de Vives, Prieto y Caules, 31, á las diez de la mañana, se venderá en pública subasta, siempre que el precio sea aceptado por los testamentarios, la casa n.º 24, sita en la calle de Prieto y Caules de esta ciudad, procedente de la herencia de D.ª Francisca Bals y Ballester. Para informes dirigirse á la citada Sra. Vda. de Vives.

CHOCOLATE-AMATLLER

Nuevas clases especiales elaboradas con solo cacao, azúcar, canela ó vainilla, á los precios de 1'50 y 2 pesetas la libra de 400 gramos.
 Se vende en las principales tiendas de esta ciudad.
 Representantes en Menorca: Sres. Huguet y Maspoeh, Anden de Poniente, 6, Mahon.

12-30

Q. E. P. D.

+

PRIMER ANIVERSARIO
 DEL FALLECIMIENTO DEL
Sr. D. Juan Billón y Serra
 TENIENTE CORONEL DE INFANTERIA

Todas las misas que se celebrarán el miércoles 28 del actual desde las ocho á las once y media, en la iglesia de las Concepcionistas, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.
 Su viuda, padre y hermanos políticos presentes, hermanos ausentes y demás familia, agradecerán á sus amigos la asistencia á algunas de dichas Misas, para cuyo cristiano favor les quedarán muy reconocidos.
 Mahón Mayo 1902.
 Después de terminada la última Misa se cantará un Responso.